
苏淇琛委员认为，这些年，泉州在促进生育方面出台了不少政策措施，但
生育支持政策的落实和相关服务的优化仍有提升空间。

苏淇琛委员介绍，泉州产科服务存在医疗资源不均衡状况，特别是一些基
层医院的产科病房空间狭小，设施老旧，产妇的住院体验较差，家庭陪护的需
求未被充分重视。而偏远地区优质医疗资源匮乏，高风险孕产妇面临较大的
医疗安全隐患。另外，对育龄家庭的经济补助和育儿支持力度不足，社会支持
体系也偏于薄弱。

苏淇琛委员认为，可以借鉴学习发达省份的优秀案例，建议泉州通过改造
设施、引入智能化设备、增设母婴专用设施等全面升级产科住院条件。同时，
推广分级诊疗模式，利用福建省已有的医疗联合体体系，推进优质医疗资源下
沉，提升基层医院的产科服务能力。建立覆盖全省的高危孕产妇转诊网络，确
保患者能够及时获得最佳治疗。通过专项资金支持，帮助县乡级医院提升诊
疗设备和医护人员培训水平。他还建议，在支持生育方面，最重要的是在增加
经济补助、优化产假政策、完善社会支持体系等方面做“实”文章。

福建医科大学附属第二医院医生苏淇琛：
促进生育从改善产科服务做起
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1月6日，随着政协第十三届泉州市委员会第四次会议开幕，泉州进入新一年的两会时
间。两会首日，一批政协委员接受海都记者采访，就市民关注的医疗、文旅、体育、青少年成
长等话题，畅聊自己的“建言献策”。

关注民生 提升基层医院产科服务
两会首日，就市民关注的医疗、教育、文旅等民生话题，泉州多位市政协委员
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作为新质生产力的典型
代表，低空经济正成为各地
聚焦的产业发展新赛道、经
济增长新引擎。据中国民航
局预估，到 2025 年，低空经
济市场规模将达到 1.5万亿
元，到 2035 年有望达到 3.5
万亿元。蓝天辉认为，泉州
应在“产业端”“应用端”“空
域端”共同发力，抢滩低空经
济“万亿级”市场。

蓝天辉建议，首先要强
化顶层设计，建立低空经济
统筹协调机制，强化规划引
领，制定低空经济中长期产
业发展规划，明确发展目标和实施路径，完善政策体系，研究制
定低空经济发展标准规范、促进条例，优化准入规则、理顺管理
体制、明确权责关系。

同时，泉州要注重培育低空产业新业态，丰富低空经济应
用场景，建造一批低空场景应用示范区，开发一批公共服务场
景和商业应用场景，促进低空物流、低空旅游、短途运输、应急
救援、医疗救护等发展，探索“无人机+无人车+无人仓”智慧物
流新模式，深化在农林植保、工业巡检、航空测绘等农业、工业
以及公共服务领域的应用。

另外，从规划建设低空飞行服务站、建立健全低空设施网等
入手，完善低空经济的软、硬件基础设施。要强化金融赋能，细
化相关鼓励政策，成立低空经济产业基金，建立服务于低空企业
的服务平台，指导和帮助企业开展融资租赁、航空保险等业务。
要加强低空专业人才培养，出台政策鼓励境内外高校、企业、科
研机构设立实验室、工程中心、技术中心等，开展核心技术攻关。

2024年，泉州簪花围一夜
爆火，已吸引超 450万人次游
客，线上话题量破百亿，传播
至多个国家，世遗古城泉州进
入网红新时代。这个背景下，
泉州文旅产业如何永葆创新
与活力？白晓东委员认为，应
借力“东亚文化之都”交流机
制回暖的契机，打造泉州文旅
新主题，从而擦亮金名片。

白晓东认为，2013年，泉
州与韩国光州、日本横滨共同
当选首届“东亚文化之都”，这
是泉州市另一张耀眼的名
片。2024年 12月 25日，中日
高级别人文交流磋商机制第二次会议达成的第四项共识是，

“搭建更多友好城市交流桥梁，积极用好中日省长知事论坛、中
日韩文化交流年、东亚文化之都等机制和平台，扩大两国地方、
民间友好交往”。

白晓东认为，泉州需要借力这波东风，助力文旅业再上新
台阶。他建议，将“东亚文化之都”文旅交流合作作为2025年泉
州文旅事业的一个代表性主题，邀请日韩驻华使馆、文化中心
等机构来泉州参访，展示泉州传统文化、艺术、美食等。邀请韩
国光州、日本横滨文化专家、学者，举办三城市的国际文化论
坛，提高泉州市的文化交流能力和服务海内外旅游者的能力。
此外，可以考虑联合韩国光州、日本横滨组织筹办中日韩三国
首届“东亚文化之都”城市开展文化交流活动和人员互访活动，
吸引更多游客关注和参与国际文化交流。

医学博士、硕士生导师阮传亮委员今年关注的重点之一是如何守护青少
年儿童的心理健康。阮传亮说，儿童青少年时期是一个人身心快速发展变化
的关键期，是心理健康问题的高发期，作为一名临床医生，他这几年接诊的出
现行为问题的青少年越来越多，而且不同年龄阶段个体心理问题的表现形式
也不同。究其原因主要有：家庭教育缺位、越位，单亲家庭、留守儿童、家庭暴
力等；教育功利化，“唯分数”“唯升学”的导向影响；网络负面心理影响加剧，青
少年网络成瘾的风险增大，青少年厌学拒学、社会适应不良等心理问题多。

阮传亮建议，建立多部门参与的联席会议机制，组建跨部门协调小组，包
括卫健委、教育局、体育局等相关部门，共同制定政策框架和服务标准，强化
青少年心理健康工作相关文件落实落地，推动各级医疗机构、学校与体育机
构之间的合作，建立一个高效的心理健康服务平台，为有精神心理健康问题
的学生转介、休学、复学评估提供帮助。同时，强化学校心理健康教育与服
务，在中小学、幼儿园普遍开设心理健康课程，鼓励中小学、幼儿园配备专职
心理健康教师。

阮传亮强调，要大大提高医疗服务的专业性和可及性，扩大基层医疗卫生
机构中精神卫生科的服务范围，增加面向青少年儿童的心理评估和治疗项
目。以泉州三院为基础，支持建设专门针对青少年儿童的心理健康诊疗中心，
配备专业的医疗团队。依托三院，建设线上诊疗服务，利用互联网技术突破地
域限制，让偏远县区的孩子也能获得必要的帮助。此外，要让体育活动与心理
健康疏导相结合，构建一个集医疗、教育和体育于一体的综合服务体系（即“医
教体融合”），以提供更加全面、全方位的心理健康支持。

作为新增补的泉州市政协委员，李发彬关注的是体育事业的发展。李发
彬告诉海都记者，奥运会结束后，他走进学校、社区和体育场馆，做了大量深入
的基层调研。他认为，全社会应当更加重视青少年体育的发展，建议泉州加大
对学校体育设施的投入，完善体育课程设置，培养更多优秀的体育师资，让每
个孩子都有机会接触和参与丰富多样的体育活动。

同时，李发彬希望泉州进一步完善专业运动员的培养和保障机制，为运动
员提供更好的训练条件、医疗保障和职业规划指导，让他们能够全身心地投入
训练和比赛。

此外，李发彬认为，推动体育事业和体育经济的高质量发展，全民健身也
是至关重要。他建议泉州各地加强体育文化的宣传，营造全社会热爱体育、参
与体育的良好氛围，并切实增加公共体育设施的建设，让广大群众能够便捷地
参与体育锻炼。

李发彬表示，作为一名运动员，他也将积极发挥自己的示范引领作用，带
动更多的人参与体育锻炼，为推动全民健身事业的发展贡献自己的一份力量。

奥运冠军李发彬：体育高质量发展要从娃娃抓起

华侨大学法学院教授白晓东：
巩固“东亚文化之都”朋友圈

民建泉州市委员会企业三支部主委蓝天辉：
抢滩低空经济“万亿级”市场

泉州市政协常务委员、民革鲤城工委会副主委、泉州市中医院副院长阮传亮：
医教体融合守护青少年儿童心理健康
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